



En Quintana Roo, presidente AMLO agradece apoyo de ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto

- Cómo no voy a estar contento con ustedes, nos ayudaron con el ejido de 118 mil hectáreas para el aeropuerto y nos dieron todo el derecho de vía del Tren Maya
- Primer mandatario inaugura Museo Histórico de la ciudad de Felipe Carrillo Puerto; si hay pueblos que merecen justicia es esta región
- Carrillo Puerto fue un visionario que luchó por la igualdad y contra la discriminación; su hermana Elvia pugnó para que las mexicanas pudiéramos votar: Claudia Sheinbaum

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, 7 de septiembre de 2024.- “Si hay regiones o pueblos que merecen justicia, es este pueblo, este municipio de Felipe Carrillo Puerto y toda esta región”, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador al encabezar la inauguración del Museo Histórico de la ciudad de Felipe Carrillo Puerto

Acompañado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, con quien arribó procedente de Tulum a bordo del Tren Maya, el primer mandatario recordó que el gobierno federal trabaja en la construcción del camino hacia Vigía Chico, donde llegaban presos a raíz de persecuciones políticas como la huelga de Río Blanco o contra los pueblos indígenas, y subrayó que la historia de sufrimiento de los antiguos mayas justifica, al igual que en todo el país, la necesidad de justicia.

Añadió que durante 36 años de periodo neoliberal no hubo oportunidades de desarrollo para el sur de Quintana Roo, como en Othón P. Blanco, Morelos o Felipe Carrillo Puerto, por lo que ahora el objetivo es llevar el desarrollo a esta región y por eso existen Programas de Bienestar y el Tren Maya, e informó que el próximo gobierno pondrá en marcha el hospital general de esta ciudad y continuará el progreso con justicia.

“De manera muy especial tengo que agradecerles a los ejidatarios. Porque a lo mejor algunos no lo saben, pero donde está el aeropuerto ‘Felipe Carrillo Puerto’ de Tulum, pertenece al municipio de Felipe Carrillo Puerto.

“El ejido de ustedes, 118 mil hectáreas, es de los más grandes de México, y no nos pusieron ninguna traba, nos ayudaron. Y ahí está, en 15 meses se hizo ese aeropuerto y ya están llegando aviones de Estados Unidos y ya van a empezar a llegar de Europa; y eso, por ustedes.

“Luego, todo el derecho de vía del Tren Maya, también, ni amparos ni nada, o sea, nos dieron la pasada. Cómo no voy a estar contento con ustedes. Muchas gracias de todo corazón. Es: Ayúdame que yo te ayude.”

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, destacó que arribar a esta ciudad en el Tren Maya es una hazaña que, en seis años, realizaron miles de trabajadores e ingenieros militares. Agregó que este 2024 es histórico porque el presidente López Obrador decidió que llevara el nombre de Felipe Carrillo Puerto, un hombre visionario que luchó por la igualdad y para terminar con el racismo y la discriminación contra los mayas.

“Él tenía una familia grande, pero, entre otros, una hermana, Elvia Carrillo Puerto. Y la traigo a colación porque hoy estamos luchando en la Cuarta Transformación por darle continuidad a esto que inició en el 2018, pero también, como bien dijo Mara, porque es tiempo de mujeres. Y Elvia Carrillo Puerto también fue una visionaria, fue diputada en Yucatán antes de que se les diera el voto





a las mujeres. También tuvo que huir y fue una luchadora, junto las sufragistas, para que las mujeres mexicanas lográramos el voto.”

Reafirmó que hoy se transforma el país y gobernará con los principios del humanismo mexicano; además, continúa el apoyo al sureste y al pueblo maya.

“Vamos a dar continuidad al Tren Maya, también porque tiene que culminar todo el tren de pasajeros. Y ya ahora le pedimos a los ingenieros militares que nos ayuden para que el Tren Maya también sea un tren de carga, que vaya por toda la península, y su conexión con otros trenes que vamos a hacer: el interoceánico, que ya existe, y otros trenes que ahora vamos a hacer también para el norte de la República.”

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, recordó que la instrucción del presidente cuando iniciaron los trabajos arqueológicos del Tren Maya fue no conformarse con mirar las civilizaciones del pasado, sino también la cultura viva que significan los pueblos originarios que hoy acreditan la presencia y resistencia de la gran nación maya mesoamericana.

“Es un museo que recupera la idea de que nuestro pueblo maya y, particularmente la gente de Felipe Carrillo Puerto, se sientan orgullosos de su historia, de su identidad, de su lengua y de su pertenencia a una gran familia cultural y civilizatoria que son los mayas.”

Informó que la primera sala del Museo Histórico de Felipe Carrillo Puerto recorre los principales momentos de la fundación de esta ciudad, sus dirigentes y el sistema de las cruces, así como la reivindicación social de 1847 hasta 1901.

Otra sala está dedicada a la economía que se ha desarrollado en la ciudad, como la milpa maya, el cultivo de la abeja melipona, el chicle o la actividad turística. Otra sección explica la religiosidad y el arte de los mayas en la región. Y la última expone la perspectiva del futuro.

Informó que la población maya representa en México dos millones de habitantes, pero a nivel mundial son 6.5 millones de hombres y mujeres, si consideramos a quienes habitan en toda la región centroamericana: Guatemala, Belice, Honduras y El Salvador.

También acompañaron al presidente: la gobernadora de Quintana Roo, María Elena Lezama Espinosa; el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González; la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González; el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara; el subsecretario de la Defensa Nacional, Gabriel García Rincón; y el subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Juan Pablo de Botton Falcón.

Además, el próximo secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jesús Antonio Esteva Medina.

Igualmente, el director general del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica (GafsaComm), José Gerardo Vega Rivera; el director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila; el comandante del Agrupamiento de Ingenieros ‘Felipe Ángeles’ de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Gustavo Vallejo Suárez; y el comandante de la X Región Militar, Ricardo Flores González.

Asimismo, la presidenta municipal de Felipe Carrillo Puerto, Maricarmen Candelaria Hernández Solís; y el supervisor honorario del Tren Maya, Daniel Chávez Morán. --

